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Productores piden medidas de fondo ante la sequía 

Aunque hace unos nueve meses que los productores alertaron sobre la sequía y sus efectos en la 

producción de alimentos, las medidas de parte del Gobierno llegaron seis meses después 

contenidas en 12 decretos que no ofrecen soluciones estructurales ni atención inmediata y 

consensuada con los afectados, coincidieron algunos representantes de los sectores productivos. 

Desde marzo, diferentes sectores productivos alertaron al Gobierno sobre la escasez de agua 

para el riego de cultivos, anunciando lo que se convirtió en una de las peores sequías que vivió 

el país en los últimos 30 años. 

Seis meses después de las advertencias, el Gobierno aplicó una serie de medidas consideradas 

por los sectores productivos como “paliativos” y hay sectores que, a tres meses de emitidos los 

decretos para atender la emergencia, aún no reciben la ayuda necesaria. Perforación de pozos, 

entrega de tanques de agua, dotación de alimentos, de semillas e incluso créditos fueron 

instruidos en 12 decretos, el pasado 2 de agosto. 

El gerente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), Javier Landívar, puso 

como ejemplo que su sector no llegó a beneficiarse de las medidas implementadas por ninguno 

de los tres niveles de Gobierno, además no hubo consenso para su aplicación. Ilustró la 

situación señalando que en el Chaco y los valles cruceños ya se perdieron alrededor de 30 mil 

cabezas de ganado debido a la falta de atención inmediata con el suministro de agua y alimento. 

“La legislación para el tema de emergencias está muy complicada porque las leyes amarran 

mucho las decisiones de los municipios y los municipios no se declaran en emergencia”, indicó. 

Por su parte, el gerente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Edilberto Osinaga, 

sostuvo que la advertencia sobre los efectos de la sequía fue lanzada por su sector desde 2015 y 

que pidieron que el Gobierno invierta en riego tecnificado como una medida de solución 

estructural. 

Advirtió que la sequía, que ya impactó sobre la campaña de invierno, también afectará a la 

campaña de verano porque la intensidad de las actuales lluvias no es la que habitualmente cae 

en esta temporada. La sequía afectó al 21 por ciento de la superficie cultivada y al 57 por ciento 

de la producción de la campaña de invierno, en Santa Cruz. 

En tanto, el presidente de la Federación Única Sindical de Trabajadores de Campesinos de 

Cochabamba (Fsutcc), Jhonny Pardo, sostuvo que la afectación por la sequía persiste en el 

departamento a pesar de las medidas implementadas por las autoridades. 

Indicó que “los paliativos” no frenaron el problema de la sequía. “La atención que se debe dar 

nunca va a ser suficiente porque la solución sería una lluvia, no así cisternas ni nada, pero 

bueno, son paliativos, pero se está haciendo algo”, dijo. 

Según el asesor de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba  (CAC), Fernando Quiroga, el 

problema de suministro de agua en Cochabamba no es algo nuevo y se arrastra desde hace años, 

con la diferencia de que ahora se agudiza con la falta de agua para consumo humano. 

Sin embargo, añadió que deben plantearse soluciones estructurales con proyectos como la 

represa de Misicuni. 

Emisión de decretos 

El pasado 2 de agosto, el presidente Evo Morales aprobó 12 decretos supremos para atender las 

emergencias de las sequías en las áreas agrícolas e impulsar el desarrollo de este sector. 

Gran parte de los fondos debían ser invertidos en riego para la agricultura, perforación de pozos, 

compra de cisternas para abastecer a centros urbanos afectados por la escasez de agua y la 

construcción de más silos para almacenar alimentos. 

La aprobación de ese paquete de normas se dio en el marco de la conmemoración del Día 

Nacional de la Revolución Agraria Productiva y Comunitaria. 



Bolivia tiene superávit en el comercio exterior de frutas 

En el período 2011-2015, Bolivia ha presentado un superávit en su comercio exterior de frutas. 

En este período, se han exportado 959 millones de dólares en frutas, mientras que las 

importaciones de este grupo de alimentos han acumulado 90 millones de dólares, según un 

reporte difundido ayer por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). 

La principal fruta exportada entre enero y septiembre del 2016 fue la banana, con 91 mil 

toneladas 

La segunda fruta más exportada en el mismo período fueron las nueces del Brasil por la venta 

de 19 mil toneladas. La venta externa de limones acumuló un total de 4 mil toneladas, ocupando 

el tercer lugar de las frutas más exportadas. 

La principal fruta importada entre enero y septiembre del 2016 fue la manzana, con 28 mil 

toneladas. 

El 75 por ciento del volumen de frutas exportadas hasta septiembre de 2016 tuvo como destino 

Argentina. 

El 50 por ciento del volumen importado de frutas durante el periodo enero-septiembre de 2016 

provino de Chile. 

Tacanas denuncian una “invasión’’ de colonos 

El Consejo Indígena del Pueblo Tacana denunció una “invasión” de colonizadores de tierras 

altas, ahora denominados interculturales, como consecuencia de la instalación del ingenio 

azucarero San Buenaventura, que ya afectó más de 500 hectáreas de vocación forestal destruidas 

para la producción de caña.   

El secretario de Recursos Naturales del Consejo Indígena del Pueblo Tacana, Roger Cartagena, 

dijo que el Instituto Nacional de Reforma Agraria otorgó 5.000 hectáreas de tierra a favor de la 

Empresa Azucarera San Buenaventura (Easba), que se encuentran en el área de influencia del 

pueblo tacana, en el norte de La Paz.   

Hace una semana, la entidad medioambientalista Mongabai dijo que 700 hectáreas de bosque 

fueron taladas desde septiembre para plantar caña en la zona. 

“Es un área que está en demanda para terminar la titulación a favor del pueblo tacana, pero el 

Gobierno no ha terminado de titular la tierra, nos están arrebatando nuestra tierra (…). El año 

pasado ya desalojamos a personas de Easba, pero ahora ya no es gente del ingenio que hará ese 

trabajo, sino de colonizadores de tierras altas (…). Nos están enfrentando”, aseguró.   

Según Cartagena, en los últimos meses hubo asentamientos en todas las áreas demandadas por 

el pueblo tacana. 

Sin embargo, dijo que luego sí se llegó a un acuerdo sobre la titulación de tierra fiscal, pero que 

INRA no procedió a la titulación y por el contrario se produjo una nueva “invasión”.   

“Se está consolidando la invasión; hace unos meses detectamos a personeros del INRA, a 

quienes los convocamos al pueblo para saber qué es lo que hacían, la respuesta fue que hacían 

levantamiento de información en la zona, pero ya habían estado autorizando asentamientos en el 

lugar, es el conflicto mayor que tenemos porque permanentemente estamos desalojando a gente 

que va ingresando de manera ilegal a la zona”, aseveró.   

En el INRA informaron que el director de la entidad, Johnny Cordero, se encontraba en reunión 

de gabinete y que una vez tenga la información oficial sobre el caso respondería el 

requerimiento de ANF. 

 

El Deber 

El sector bananero tendrá día nacional 

La Unión de Bananeros (Uniban), que aglutina a las 22 empresas exportadoras bolivianas de 

este fruto, organiza, para el 26 de noviembre, el primer Día Nacional del Bananero en 

Ivirgarzama (Chapare). 



Esta actividad está enfocada en visualizar al trópico cochabambino como el principal productor 

de banano en Bolivia y de donde se exporta $us 70.000.000 anualmente.  

De igual forma, las bananas generan un movimiento económico de $us 150.000.000 tomando en 

cuenta toda la cadena productiva hasta su llegada al consumidor final, explicó el director de la 

asociación, Miguel Zambrana. 

Destacó que la agenda para la jornada se iniciará con una maratón de 10 kilómetros, continuará 

con una misa, concursos de productividad y empaque de productos, elección de la reina del 

evento y terminará con una peña folclórica amenizada por conjuntos nacionales. 

Se prevé la participación de empresarios argentinos, importadores del 97% de la producción 

boliviana. “Tenemos previsto realizar esta actividad cada año, como una ventana de 

confraternización con los clientes”, dijo. 

Los productores ven lento el apoyo de insumos de Emapa 

Los $us 80 millones que consiguió el Gobierno, del Banco de Desarrollo de América Latina-

CAF, para ayudar a los productores, por medio de la Empresa de Apoyo a la Producción de 

Alimentos (Emapa), según los afectados son distribuidos lentamente y no llegan a todos los 

sectores del agro. 

Luis Reyes, presidente de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), explicó 

que esos recursos no están llegando a los arroceros, que para esta campaña de verano tienen 

graves problemas para pagar sus deudas y así empezar la siembra. 

“Sabemos de la existencia de esos $us 80 millones, pero hasta el momento ninguno de los 

afiliados a Fenca ha recibido esos recursos” indicó.  

Mientras que Vicente Gutiérrez, presidente de la Asociación Nacional de Productores de Maíz, 

Sorgo y Frejol (Promasar), lamentó que los recursos para el sector sean tan marginales 

impidiendo un mejor desempeño. 

En detalle  

A su vez, Isidoro Barrientos, presidente de la Cámara Agropecuaria del Pequeño Productor del 

Oriente (Cappo), indicó que los productores que tienen problemas de liquidez se están 

registrando, especialmente en la zona este del departamento. 

“Son productores de arroz, maíz y soya los que se han anotado y ahora tienen que esperar y ver 

si califican para recibir semillas u otro tipo de insumos”, agregó. 

A su vez, desde Emapa Santa Cruz indicaron que ya se terminó con la etapa de registro de los 

productores afectados por la sequía y que ahora se deberá analizar quiénes son los primeros en 

recibir la ayuda conseguida por el Ejecutivo en EEUU y cuáles carpetas serán descartadas. 

Dan bs 45 millones a una planta lechera 

A través del Decreto Supremo (DS) 2978, el Órgano Ejecutivo autorizó la asignación de 

recursos del Fondo para la Revolución Industrial Productiva (Finpro), por un monto de Bs 

45.059.183 para que la Empresa Pública Productiva de Lácteos de Bolivia (Lacteosbol), 

implemente el proyecto de la Planta Procesadora de Lácteos en el Trópico de Cochabamba. 

El contrato de préstamos entre el Banco de Desarrollo Productivo (BDP) con el Servicio de 

Desarrollo de las Empresas Públicas Productivas (Sedem) establece un plazo de 10 años con dos 

de gracia a capital de intereses. Se fija una tasa de interés del 1% y la forma de pago del crédito 

se realizará anualmente. 

Actualmente, Lacteosbol cuenta con cuatro plantas procesadoras de leche en las comunidades 

lecheras de Achacachi, Challapata, San Lorenzo e Ivirgarzama y dos plantas procesadoras de 

cítricos en Caranavi y Villa 14 de Septiembre. 

La entidad estatal genera 220 empleos directos e ingresos para más de 500 familias de 

productores. 



Las plantas de Lacteosbol elaboran productos destinados a mercados nacionales como para el 

desayuno escolar para varios municipios y el subsidio prenatal y lactancia a escala nacional que 

beneficia a más de 40.000 mujeres. 

Productores y PIL verán el costo de la leche cruda  

Dirigentes de la Federación de Productores de Leche de Santa Cruz (Fedeple) y ejecutivos de la 

PIL se reunirán este martes a partir de las 15:30 en oficinas de la factoría procesadora de leche.  

José Luis Farah, presidente de Fedeple, señaló que el tema principal de esta negociación será el 

precio de la leche cruda. Los productores exigen un mejor precio y la industria pretende 

rebajarla.  

En octubre PIL redujo 21 centavos por litro a los productores. Farah denunció que el sector 

perdió 1,4 millones de bolivianos a consecuencia de la rebaja al precio de la leche que tomó la 

PIL.  

PIL dejó sin efecto la rebaja a la leche cruda y en estos momentos paga 3,15 bolivianos por litro 

a los productores. 

 


